

## BAB VI

### PENUTUP

Hasil dari pembahasan strategi pembentukan karakter melalui kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* diperoleh hasil sebagai berikut :

#### A. Kesimpulan

1. Strategi pembentukan karakter Religius berdasarkan Kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* di Pon. Pes. Terpadu Al- Kamal Blitar dan Pon. Pes. Nurul Ulum Kab. Blitar . pada situs 1 hanya menerapkan pembiasaan berdo'a sebelum dan sesudah pembelajaran dimulai, mengucapkan salam, besalaman dengan ustadz/ustadzah dan sholat berjama'ah. Sedangkan pada situs 2 menerapkan pembiasaan berdo'a sebelum dan sesudah pembelajaran dimulai, mengucapkan salam, besalaman dengan ustadz/ustadzah, sholat berjama'ah dan merayakan hari besar.
2. Strategi pembentukan karakter Disiplin berdasarkan Kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* di Pon. Pes. Terpadu Al- Kamal Blitar dan Pon. Pes. Nurul Ulum Kab. Blitar . pada situs 1 menerapkan beberapa hal diantaranya santri dan guru datang tepat waktu dan pemberian *reward* dan *punishment*. Namun, pada situs 2 menerapkan beberapa hal diantaranya santri dan guru datang tepat waktu, membudayakan perilaku antre, dan memanfaatkan waktu longgar dengan baik.
3. Strategi pembentukan karakter Tanggung Jawab berdasarkan Kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* di Pon. Pes. Terpadu Al- Kamal Blitar dan Pon. Pes. Nurul Ulum Kab. Blitar .pada situs 1 menerapkan beberapa hal diantaranya mengerjakan tugas dengan baik dan melaksanakan piket. Namun pada situs

2 menerapkan mengerjakan tugas dengan baik, melaksanakan piket dan bertanggungjawab setiap mengerjakan perbuatan.

## **B. Implikasi**

### 1. Implikasi Teoritik

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dipaparkan oleh peneliti, maka dapat dikatakan bahwa pembelajaran kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* membawa pengaruh positif pada diri santri. Melalui strategi pembentukan karakter religius, karakter disiplin dan karakter tanggungjawab berdasarkan kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim*. Mereka dapat menerapkan dan menanamkan karakter tersebut sesuai sebagaimana semestinya.

Temuan penelitian ini menunjukkan bahwa pembelajaran kitab ini dapat membentuk karakter santri. Santri dapat menanamkan dan menerapkan karakter religius, karakter disiplin dan karakter tanggungjawab berdasarkan kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim*.

Temuan ini mendukung teori bahwa pada saat menerapkan karakter religius dapat melalui pembiasaan berdo'a sebelum dan sesudah pembelajaran dimulai, mengucapkan salam, besalaman dengan ustadz/ustadzah, sholat berjama'ah dan merayakan hari besar. Sedangkan saat menerapkan karakter disiplin santri dan guru datang tepat waktu dan pemberian *reward* dan *punishment*. Serta karakter tanggungjawab dapat diterapkan mengerjakan tugas dengan baik, melaksanakan piket dan bertanggungjawab setiap mengerjakan perbuatan.

## 2. Implikasi Praktis

Dari hasil penelitian ini, mengisyaratkan kepada Pon. Pes. Terpadu Al- Kamal Blitar dan Pon. Pes. Nurul Ulum Kab. Blitar dalam menanamkan nilai-nilai karakter pada santri melalui kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* dengan menerapkan atau menanamkan 3 karakter yaitu religius, disiplin dan tanggung jawab. Proses pelaksanaan pembelajaran *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* dalam membentuk karakter santri yaitu dengan melalui pembiasaan-pembiasaan santri ketika didalam pelajaran dan ketika diluar pelajaran.

## C. Saran

Setelah melakukan tahap analisis serta kesimpulan, penelaiti memberikan saran-saran pada semua pihak yang berkepentingan, diantaranya adalah :

1. Bagi kedua lembaga Pon. Pes. Terpadu Al- Kamal Blitar dan Pon. Pes. Nurul Ulum Kab. Blitar seyogyanya mampu memberikan dampingan dan bimbingan yang lebih kepada semua santri.

2. Bagi Pengasuh

Seyogyanya mampu memberikan wadah bagi para santri untuk menanamkan nilai-nilai karakter pada semua santri ketika berada dilingkungan Pondok Pesantren.

3. Bagi pengajar Kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim*

seyogyanya dapat dijadikan sebagai uswah yang hasanah bagi para santri dalam pembelajaran maupun diluar pembelajaran.

#### 4. Bagi Pembaca

seyogyanya pembaca mampu memahami betapa menariknya ketika suatu lembaga pondok pesantren menanamkan karakter disiplin dan tanggungjawab.

#### 5. Bagi Peneliti yang akan Datang

Semoga peneliti berikutnya lebih bisa mengulas lebih dalam pembentukan nilai karakter melalui pendidikan karakter dan kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim*.